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　　尊敬的各位前輩、各位校長、各位老師，和來自不同國度的各
位朋友，下午好！兩天來，再次聆聽蔡老師和其他老師的課程，收
穫良多。所以我首先要感謝馬來西亞全國校長職工會，和馬來西亞
中華傳統文化教育中心，給我這次學習的機會。同時我也非常感恩
聖賢文化，感恩我的父母，給我一個和諧、清淨這樣的一個成長環
境，同時教給我聖賢的做人的道理。我更感恩我們學校三百餘位同
事和幾千名同學支持我的工作，默默的踐行傳統文化、踐行《弟子
規》。三年來，我們學校在中心蔡老師及其他老師的關懷與支持下
，踐行《弟子規》，學校逐漸實現了領導與老師之間、老師與老師
之間、師生之間、同學之間，及學校與家長之間，相互的和諧，學
校各項工作蒸蒸日上，一片祥和。通過三年來踐行《弟子規》，我
及我的老師們、同事們，深深感受到了自己人生的價值、工作的快
樂，感悟到了人生的真諦。
　　下面我就我們學校推展《弟子規》，我做為學校的校長的思考
，及學校推展《弟子規》的情況，向各位同仁做如下的報告。我擬
了一個題目，叫「《弟子規》與我們同行，為學生的幸福人生奠基
」。我先把我們學校向各位做一簡單的介紹，我們學校地處中國東
北吉林省吉林市，我們學校是一所吉林省重點的、初高中一體的國
有公辦學校。學校現有八十五個教學班，五千三百二十六名學生，
三百二十六名教師。為什麼在學校推展《弟子規》？主要是因為對
學校教育它的責任與使命的思考，同時源於做為一校之長這分工作



的本分的思考。昨天蔡老師有講到，教育就是長善救失，教師是傳
道、授業、解惑。在中國經過近些年的發展，教育面對的現實的問
題，是怎麼樣培養一個分數高、成績優的學生，無論是對家庭、對
班級、對學校，對一個老師工作的評價，幾乎都是圍繞著同學的分
數；關於做人的道理，沒有人教給這些孩子。所以學校面對的是不
好教的學生，家長面對的是頭疼的孩子，無從下手。
　　昨天和今天，蔡老師講課的過程當中，談到了很多比較有代表
性的典型事例。這些都是現實，都是我們做為教育工作者面對的實
際情況，也就是我向大家匯報的第一個部分，學校教育它根本的責
任與使命是什麼。人的一生，無論如何都要經歷四個階段的教育，
這是我們大家都十分清楚的。這期間，學校的教育承擔著重要的責
任與使命。現在我們是以分數代替了其他各育，比如我們那邊對學
生的評價，自新中國成立以來六十年，幾乎圍繞著就是三好，德、
智、體三好，被評上的學生叫三好學生，近些年，這三好幾乎被一
好所取代，就是分數。通過學習傳統文化，我們應該清楚，學校的
教育教給學生系統的知識，讓他掌握治理自然、改造自然的知識，
這是我們學校教育責任的一部分。但是它絕對不是學校教育責任的
全部，它只能是其中的一部分，另外的一部分應該是教育我們的學
生如何做人。
　　方才我講，三好學生這種導向，把家長、學生和學校的教育都
引入到不正常的途徑上來，如何把學校的根本責任和使命落實，是
我思考的另外一個問題。我是一九八一年參加工作，一直在基礎教
育，在學校工作，做校長，今年是第十八個年頭。面對學校教育的
現狀，好多同仁都在思考這個問題。我是比較幸運的，因為在到松
花江工作之後，了解到王琦老師自己默默的在班級踐行《弟子規》
，班級所有同學的精神面貌與其他班級的學生不一樣。按我們老師



的評價講，王琦老師班的學生養眼，我看王琦老師班的學生順眼，
個頭比其他班的同學高，這個我也不知道為什麼。所以我在經過一
番的思考，尤其是王琦老師班的實踐之後，我在全校主張全面推展
《弟子規》。
　　因為我們知道，《弟子規》核心的部分是教人感恩父母，孝順
我們的父母，這是做人的根本。我們身命是父母給的，我們對父母
的感恩是情理之中的，是理所當然的。同學們在學習的過程當中，
遇到困難、遇到障礙，如果他懂得對父母孝順，他就會對我們的師
長敬重，就會聽老師的話，按老師的要求做，上課認真聽講，課後
認真完成作業，無疑對他提高成績是十分有好處的，或者說是解決
了他的根本問題。通過這個實踐，我們清楚，一個人如果沒有良好
的情商，不會成就事業。這個情商，我的理解就是對他人的感恩，
尤其是對我們的父母和師長的感恩。離開了這個基礎，我認為做為
一個學生，提高學習成績，無從談起；做為一個步入社會的人，成
就事業，也是無從談起的。所以經過學校黨政領導班子研究決定，
我們在全校推展了《弟子規》，大家都向王琦老師班學習。
　　下面我就向大家匯報第二部分，我們學校是怎麼樣推展《弟子
規》的。兩年多時間，三年來，我們推展、落實《弟子規》，主要
經歷了這麼四個階段。第一個階段是二００七年八月二十四號，這
個時間我記得非常清楚，因為是這一天學校做出決定，在全校初、
高中全面推展《弟子規》。這個階段主要是對學生，因為最初我感
覺到《弟子規》主要是規範學生的。所以我們第一個階段，主要是
在學生當中記誦《弟子規》，通過各種方式、各種辦法，比如競賽
、答卷，比如抽每一個班同一個學號的同學，然後沒有準備的，一
個接一個，我們把它叫接龍，來檢測學生記誦《弟子規》的情況。
這個時間大約有半個月的時間，兩週的時間，學校的學生基本上就



都能熟記、熟背《弟子規》。同時這個階段，同學們的精神面貌有
了一定的變化，當然是好的方面的變化。
　　第二個階段，是我們在第一個階段學生記誦的基礎上，有些老
師感覺到學生已經發生了變化，自認為這個就應該是學校推展《弟
子規》的成果，或者說學校推展《弟子規》到這個程度就應該是達
到目的了。但同時在推展《弟子規》第一個階段的過程當中，我發
現這個時候老師是做為旁觀者，老師並沒有走進《弟子規》，使得
學生所謂的變化沒有根基，是停留在表面上。我發現這個問題之後
，經過班子研究，我們就在二００八年三月十一號做出了另外一個
決定，就是在全校教職員工當中推展《弟子規》。和在同學當中推
展《弟子規》一樣，從背誦《弟子規》入手。我昨天到會議之後，
我看到我口袋裡邊有我們學校「311工程」的方案，這個我們就是
把它叫做「311工程」，把它做為一個工程來界定，不是一次活動
，更不是趕時髦。因為在國內，國學這幾年是比較熱的。要求四十
五歲以下的老師都要熟記、熟背《弟子規》。這個也很快，半個月
的時間左右就能夠完成。在這個基礎上，我們從黨委這個角度切入
，抓所有的黨團員，抓學校的中層幹部，抓學校的班主任，抓青年
教師，分層塊推進落實。這個階段，學校紅紅火火就把《弟子規》
在教師當中開展起來了。《弟子規》，我們知道，一共是一千零八
十個字，最短的一段只有二十四個字。內容也很簡單，不是很複雜
，只要識字的，我們都能讀得懂，大致的內容、意思都能領會。接
著我們就在老師當中分享、討論，大家談學習、落實《弟子規》的
體會，好多老師有很多體會，也有老師發生了很大的變化這樣的事
例。這是我們推展《弟子規》的第二個階段。
　　第三個階段，是我感覺到，在學生、老師當中推展《弟子規》
之後，我還深深的感覺到家長應該知道學校在做什麼，家長應該要



如何配合學校的教育。這樣我們利用了一個學期的時間，進行了第
三個階段的工作，就是在家長當中推展《弟子規》。昨天和廣州的
一些老師在交換意見的時候談到，這塊我們主要是首先調整家長委
員會，由原來的一個層面的學校家長委員會，調整成三級家長委員
會，就是班級的家長委員會、年級家長委員會和校級家長委員會，
這麼三級家長委員會。使得這些家長成為學校踐行《弟子規》這項
工作過程當中家長中的骨幹，讓他們站出來講話，讓他們做表率，
發揮作用。
　　這前三個階段，基本上是每一個學期做了一項工作。在家長落
實《弟子規》這個階段工作基本完成之後，我深深的感覺到應該對
學生落實《弟子規》的情況做一個系統、比較科學的檢測。這樣我
在學校提出，在全校師生當中開展三禮教育，這個三禮就是有禮貌
、知禮節、懂禮義，意義的義，開展了這個活動。學校工會牽頭在
教工當中開展這項工作，學校的學生處和團委負責在學生當中開展
這項工作。學校結合推展《弟子規》的情況，分別制定了學校三禮
教師和三禮中學生的規範各二十五條，詳盡的、具體的、可操作的
規範了學生的文明禮儀。這項活動的開展，主要是想要系統的、更
加深入科學的在師生當中踐行《弟子規》。上個學期，我們結合著
三禮教育和踐行《弟子規》學校在學生當中的八優中學生評比，同
時進行，在學校很好的推動了落實、踐行《弟子規》的這項工作。
　　在下個學期，我們打算組建學生義工組織，在國內中學有組建
學生義工組織的還不多見。今天午間吃過午飯之後，和蔡老師、李
校長我們一行到樓後，看到為我們這次大會服務的這些義工朋友們
，我深受感動。當然不是我看到這個之後想到我下一步的工作，但
是我看到了這一幕，更加堅定我回去做這項工作的信心，確實這個
想法是我來這之前想到的。因為我們學校踐行《弟子規》兩年多了



，在學校開展三禮教育也已經將近一年，我感覺到這項工作要逐步
的深化、深入。深化到每一個同學的心靈當中，深入到每一個同學
的日常起居，要給這些同學為他人奉獻、服務社會這樣的機會。所
以我們現在正在落實這項工作，學校已經拿出了「學生義工組織條
例」，在新的學年我們就準備把這項工作再紮實的開展起來。這是
我們踐行《弟子規》，也算是第五個階段的工作。這是我和大家匯
報的第二個部分。
　　第三部分，推展《弟子規》需要我們注意的幾個問題。我們學
校推展《弟子規》，就像剛才李越老師講的，因為我們推展《弟子
規》的時候，沒有可學習和借鑑的經驗，至少在國內的東北三省，
我們學校大概是第一家。目前在國內好多學校都有在弘揚傳統文化
，包括在學校推展《弟子規》。兩年多一點時間，我們陸續接待了
國內各省分來到我們學校參觀、學習考察團，將近四十個。他們都
有提到這些問題，所以我想在這把這些問題提出來和各位朋友、各
位同仁共同的借鑑。
　　第一個，就是在學校推展《弟子規》是一把手工程。當然這個
一把手工程，是我們國內那邊一個比較通俗、大家都懂的一種提法
。好多的工作都是一把手工程，比如校園的安全是一把手工程，師
德方面出了問題，職業道德方面出了問題，這個也是一把手工程，
很多一把手工程。這些一把手工程都是行政命令，都是規定的，你
做為一校之長，必須要負起責任的，出了問題也是要承擔責任的。
推展《弟子規》，我認為是一把手工程，是我自己認為，並且我自
己願意承擔的這樣一個工程。因為在我們學校推展《弟子規》兩年
多來，沒有人要求我在學校推展《弟子規》，沒有人命令我在學校
推展《弟子規》。時至今日，兩年多的時間，到目前為止大概是這
樣。當然在我們那邊，到目前為止也沒有人反對，說我們推展《弟



子規》不允許，也沒有接到這樣的情況。推展《弟子規》，確實是
我做為學校的校長對學校它的根本教育責任的一種思考。謝謝各位
。
　　所以在推展《弟子規》開始的時候，因為我們那邊講，叫摸著
石頭過河，我方才介紹學校推展《弟子規》的這幾個階段，基本上
是每半年完成了一個階段的工作，這些工作每一步到下一階段做什
麼，沒有人有現成的經驗，都是我們自己體會。好在在二００七年
末，二００七年的十二月二十六號，我們知道湯池文化教育中心，
我非常激動。我就在二００七年的十二月二十六號，帶我們學校一
共有十二位，我們第一次走進湯池，走進廬江文化教育中心，走近
蔡老師和中心的其他老師。在中心的具體指導下，我們工作一步一
個腳印，紮紮實實的走過來。所以我體會，就是在學校推展《弟子
規》，校長的決心和信心十分關鍵；在一個班級推展《弟子規》，
取決於班主任的信心與決心。比如我們學校王琦老師，最初學校並
沒有這樣大的環境，但是自己班營造了小的環境，同樣使得班級學
生的精神面貌、班風各方面的建設，都取得很好的效果。所以學校
推展《弟子規》，我認為是一把手工程。
　　當然在落實《弟子規》的過程當中，我們學校是這樣做的，我
們緊緊依靠班主任，把班主任做為學校推展《弟子規》的中堅力量
。這塊的工作在最初也遇到了很多困難，由於每一個人對學校推展
《弟子規》的認識不同，所以他的言行上就有差異。比如我們最初
推展《弟子規》的時候，有的老師提出來，「這個是不是迷信？」
也有的老師提出來，「推展《弟子規》是不是要影響到學習成績？
」「是不是旁門左道？」「是不是自己給自己找負擔？」這些情況
都有提到。我的觀點就是這樣，我認為在我們學校推展《弟子規》
時機成熟，我們在學校推展《弟子規》，是為所有的學生一生負責



，我們在學校推展《弟子規》，是找到了一個真實的提高學習成績
的這樣的辦法，科學的辦法，所以我要求班主任必須落實學校的要
求。在一次會上，我講反正，這個有點武斷，我說就是這樣，如果
學校推展《弟子規》，你要是認為還有比這更好的方法，你可以提
出來；沒有，你就必須得聽我的，你必須按我的做。謝謝！所以在
國內，在一所學校推展《弟子規》，或者是弘揚傳統文化，障礙還
是不小。但是就像我剛才講，好在我們這些同事、這些老師很理解
我，很支持我的工作，都在默默的在落實學校的要求。這是我認為
需要大家想到和注意的第一個問題。
　　第二，就是我們通過學校推展《弟子規》，我認為推展《弟子
規》我們不能圖功利。我在學校推展《弟子規》，我和老師們講，
我說我一九六０年出生，已經五十歲。當然現在是五十歲，兩年前
還不到五十歲，但那個時候也已經接近五十歲。在我的工作經歷當
中，我曾經做過四年組織部副部長。這個話，我不知道咱們各位朋
友能不能聽得懂？應該能懂吧！組織部長就是管幹部的。在國內我
們學校校長這一級的，再往上還可以提，到上一級的領導崗位，有
年齡限制，是四十五歲，我的年齡已經過口。所以我和老師們講，
我說我在我們學校推展《弟子規》，我並不是要追求個人的政治資
本，我更不圖我個人的名利。謝謝！另外，我說我通過學習《弟子
規》，我心很靜，我沒有任何想要離開松花江，離開這個學校。尤
其是把學校推展《弟子規》取得的一些成績、成果據為己有，做為
這種理由離開這個學校。我和老師們講，我說我就是一幹到底，一
直到按照國家的規定，退休的年齡，我就要離開這個工作崗位；否
則的話，我就是要在學校，把踐行《弟子規》的這項工作一直抓下
去。謝謝！同樣，我們推展《弟子規》三年來，無論是學校開展的
活動，還是各班級推展《弟子規》的工作，我們從沒有向學生、從



學生當中收取過一分錢。所以我認為，在學校推展《弟子規》，我
們不能圖名利，不能圖功利。
　　第三個需要注意的問題，就是要持之以恆，堅持長久，因為我
們學校的工作，它的特點告訴我們，推展《弟子規》必須要持之以
恆，堅持長久。因為我們每年都要送走畢業的同學，同時迎來新的
同學。比如我們今年初、高中各招了一千人，這兩千名新同學，有
一部分接觸過傳統文化，絕大多數沒有接觸。這些同學對於我們的
工作來講，就是要從零開始，從頭做起。所以學校推展《弟子規》
這項工作，不是一次活動，它是一項工程。什麼時候結束的工程？
我不知道。我在學校講，我希望我退休的時候，接任的校長能夠明
白這個道理，繼續這項工程。我更希望通過我們共同的努力，在國
內所有的中小學，甚至包括大學，都能夠認真的踐行、推展《弟子
規》。謝謝！
　　第四個需要注意的問題，我認為就是在學校推展《弟子規》的
過程當中，我們主要要依靠誰？誰是這項工作的骨幹力量？在我們
那面，有的學校到我們那去參觀學習，我們互相交換意見的時候、
交換做法的時候，有的學校講，我們學校推展《弟子規》也一段時
間了，有點推展不下去，收效也不是很理想。我們在交換意見的時
候，我了解到他們是通過科任教師來落實這項工作。我說這個就是
大概和我們的區別，我是一直抓班主任，我抓到什麼程度？就是班
主任如果不聽我的話，不按我的要求落實《弟子規》，我就不用他
，我就是這樣。當然到現在為止，還沒有一個班主任以身試法，非
要撤的，現在大家還都是很努力工作。因為大家嘗到甜頭了，我這
話能聽懂嗎？就是說，他落實《弟子規》，他自己落實，他自己享
受到了這個甜頭，班級踐行《弟子規》，同樣班級發生了變化，發
生了根本的變化，有些是這些班主任他自己準備都不足的。所以他



很欣慰，他很願意。我們對班主任的要求也都是很具體、很高的，
當然待遇也還可以。所以班主任應該是在學校推展《弟子規》最主
要的力量，無論他教哪一科，這個我認為不是主要的，主要的是他
要按照校長、按照學校的要求，在班級抓好落實。
　　第五點，就是學校推展《弟子規》的過程當中，我們一直堅持
的一個做法，就是不搞花架子。我們推展《弟子規》兩年多，我們
沒有召開過《弟子規》的研討會，我認為這個不是我們的活兒，我
們沒有資格去研討傳統文化，《弟子規》它好在哪、它不好在哪，
所以這個活兒我從來不做。同樣，在學校推展《弟子規》的過程當
中，我們就是以實為實，不湊數、不走過場、不搞花架子、不搞運
動，我們想要做什麼就明確提出來。所以這個我認為是在學校推展
《弟子規》我們也需要共同注意的問題。
　　第六點，在學校推展《弟子規》的過程當中，我同樣深深的感
受到，我們不要怕事小，我們要從小事做起，不能貪大圖全。因為
經過，尤其是文化大革命，國內好多一段時間，這樣的事情比較多
。因為我這個年齡，應該講，文化大革命的十年我都經歷了。搞一
些「高大全」的事情，道理談得很高，事情沒人做，這樣的事情我
覺得這是坑人的。所以我們在推展《弟子規》的過程當中，我力主
不要搞高大全，不要貪大圖全，要從小事做起。
　　第七點，就是在推展《弟子規》的過程當中，無論是學校還是
班級，都不能急。因為推展《弟子規》這項工作，它是一個持續的
工程，我們不能期許一天、一週、一個月見到什麼什麼樣的效果，
這個應該是水到渠成的過程。所以無論是我們做校長也好，還是做
班主任也好，無論是在學校的工作從事哪一個崗位也好，我們都不
要急，都不能急。這是我認為學校推展《弟子規》需要注意的另外
一個問題。



　　第三個方面最後需要注意的一個問題，我認為就是大家要清楚
的，就是《弟子規》是做的。學、背是必須的過程，但是歸根結柢
，是要按照《弟子規》規範我們的言行，是做的。它不是研究的，
我們不需要去對它研究、議論、評價，我認為我們的重點應該放在
做，如何落實上。所以我們要注意，就是說在落實《弟子規》的過
程當中，如果覺得深入不下去，大概主要的問題在這。怎麼樣做？
肯定我們推展《弟子規》之後就會發現，有的同學和老師落實得很
好，做得很好的，那我們要及時把它總結出來，讓他把他的踐行《
弟子規》的這些做法和體會分享給大家。
　　第四個方面向大家匯報的，就是學校推展《弟子規》之後發生
的變化。第一就是全校的變化，全校的變化有這麼幾個方面，舉幾
個例子。從學校二００七年推展《弟子規》伊始，首先反應到學校
變化的是我們校門口的出租車司機，這些司機師傅每天都在學校的
門前接送這些學生。這些出租車司機首先反饋給我們這方面的信息
，說松花江中學的學生變化了，有變化，當然是好的方面變化。無
非在以前大概是這些學生出口不遜，滿嘴髒話，這樣一些不正常的
言行，大概給他們留下了很深的印象。同樣，這些同學發生變化之
後，這些出租車司機也很快把這些情況反饋給了學校。第二個方面
的變化，就是學校的中、高考成績，連續兩年在我們地區都取得了
很突出的名次。比如高考，我們是參加全國的高考，我們是連續兩
年獲得吉林市教育局頒發的教學質量提高獎。謝謝！中考，做為教
育行政部門，一九九七年開始到現在，不做這方面的評價，不排名
次，但是我們中考的成績這兩年也是很好的。一會王琦老師介紹他
們班的情況的時候，可能要涉及這方面的內容，在這我就不多說。
　　另外就是今年二００九年，我們學校被評為吉林省教育系統先
進單位，這分榮譽我不知道大家能不能聽得懂？我們這是省，是很



大的，吉林省大概也將近有兩千萬人，所以獲得學校這分綜合的榮
譽是很不容易的。我認為這個源於學校兩年多來推展《弟子規》。
實際這個評價，這分榮譽包含著評價，也說明我們學校推展《弟子
規》的這項工作，一直得到各級教育行政部門和領導的關注。儘管
到目前為止沒有明確的提出來，在其他的學校，包括我們本地區，
要向我們學校學習推展《弟子規》，但是實際也預示著，或者說也
說明，對我們學校推展《弟子規》的這個工作是給予充分肯定的。
這是學校的第三個變化。
　　第四個就是學校的招生工作。在國內初、高中，甚至於包括小
學，招生這項工作每年都是非常激烈的，我們形象把它比喻為叫招
生大戰，我們學校也是一樣。家長有絕對的權利把自己的孩子送到
哪一個學校，當然現在正在逐步的在進行這方面的改革，取消初中
擇校費，提倡就地、就近入學。因為小學和初中這九年是義務教育
，義務教育，言外之意是政府的責任和義務。擇校費的存在實際是
不正常的、是不合理的、是不應該的，是把政府的這部分責任轉嫁
到了家長頭上，所以現在正在進行這方面的改革。但是到今天為止
，學校的招生一直是學校的生命線，是學校生存與發展的根本，我
想這個大概各國、各地區、各學校都有這方面的情況。
　　我們今年初中和高中各招了將近一千人，高中招了九百九十八
人，初中招了九百七十六人。我們今年初、高中的畢業生分別是六
百二十人和四百四十人。所以剛才我介紹，學校現在是五千多人，
這五千多人應該是今年新初一、高一新生淨增了一千人之後的情況
。這個對比，我想大家應該聽得懂，就是家長願意把孩子送到我們
學校，家長相信我們學校，家長信任我們學校。謝謝！這分信任，
無疑也源於在學校推展了《弟子規》。因為無論我們是否系統學習
過傳統文化，但是在我們成長的經歷當中，在我們的血液當中，都



凝結了聖賢文化的結晶這個因素。目前，尤其是近幾年，家長對自
己孩子的教育問題認識愈來愈高，單純的追求分數的情況也逐步的
在得到改善，家長的認識也逐步的在澄清。所以今年新初一、高一
的招生工作是我們學校推展《弟子規》的另外一個變化。
　　第二個方面的成果，學校推展《弟子規》三年來，現在已經形
成由教育教學管理，到學校的各個方面，這樣的一個網狀的、系統
的工程。比如我們有些教育同仁到我們學校去參觀，提到說，你們
學校德育落實得不錯，德育這項工作抓得很實。我說你這個評價我
認為不太合適，實際我們這個學校通過兩年多的踐行《弟子規》，
已經形成了全體教職員工的共識。到目前為止，我們學校沒有任何
一個人對學校推展《弟子規》有牴觸、有反對意見、有不贊成，沒
有。同樣，《弟子規》的思想滲透到各個角落、各個層面。比如課
堂教學，我們在落實教材的基礎上，更多的在滲透著《弟子規》的
思想，在運用著《弟子規》的思想，在上每一堂的課。
　　再比如學校的各項活動，方才我介紹了，我們學校自推展《弟
子規》之後，二００八年我就取替了學校三好學生的評比，改為八
優中學生的評比。八優中學生就是結合著八德，正好也是胡總書記
提出八榮八恥，這個相結合，我們自己確定了八個方面的中學生的
評比條件。所以從二００八年學年開始，我們就在學校不再評三好
學生，改評為八優中學生。每個學年大概要有將近七百人被評為八
優中學生，很好的對學生落實《弟子規》、踐行《弟子規》發揮了
導向的作用。所以到現在為止，通過兩年多的實踐，《弟子規》已
經走到了學校的各個角落，滲透到各個方面。《弟子規》既是我們
的教學，又是我們的管理；《弟子規》既是我們規範學生的依據，
同時也是我們管理教工和學校的這樣的一個依據。
　　第三個方面成果，我們在踐行《弟子規》第一個階段之後，學



生發生了一些變化，在這個基礎上，我提出要在全校教師當中推展
《弟子規》，要求全體教職員工力行《弟子規》。老師們通過學習
和踐行，老師發生了變化，這個變化，我認為是我事先沒有想到的
，是什麼？就是《弟子規》很好的解決了教師的職業道德問題。因
為我們知道，一個學校它生存與發展，根本的要件是要有一支結構
合理、數量充足、師德高尚的教師隊伍；離開了這支教師隊伍，這
個學校談不上發展，恐怕還要危及這個學校的生存。所以通過在教
師當中推展《弟子規》，我們這些老師發生了很大的變化，這個變
化主要在這麼幾個方面。第一，就是這些老師知道怎麼樣回家孝順
雙方父母。比如女老師知道怎麼樣和公婆相處，怎麼樣孝敬公婆；
男老師知道怎麼樣與丈人、丈母娘相處，怎麼樣孝順對方的父母。
　　這裡面有很多這樣的事例，比如我們有一個王琢老師，她的母
親將近七十歲，在農村，牙不好，跟她說過多次，她都因為工作繁
忙，回家一次很費勁，所以就遲遲沒有給母親修補牙齒。後來學了
《弟子規》之後，她在二００八年的春節的時候回家，看到母親蒼
老，看到母親的消瘦，意識到是因為母親的咀嚼不好、牙齒不好、
消化不好、吸收不好，當然營養不良，加上年事已高，所以身體狀
況不好。她非常後悔、非常懊惱，對自己非常責怨。然後她就很快
領著母親換了一口新牙，換了一口假牙。這個老師每當談到，因為
我在老師和學生當中推展《弟子規》的時候，第一個講座是我講，
就是怎麼樣孝順父母，孝親尊師，這個講座第一講都是我要講的。
同樣要求老師和學生要分享自己的感悟，王琢老師在多次場合談到
這段經歷的時候，都情不自禁的痛哭流涕，她現在就很高興。包括
我們和王琦老師前一段到秦皇島市參加一次論壇，我把王琢老師帶
去了，帶去之後，她在電子課件上把她母親，她給換了這口牙之後
的一個大照片，打到屏幕上，很燦爛，她也很高興。



　　另外同樣，像王琢老師，她是一個很要強的女老師，很外向、
很剛強，這麼一個人，爭強好勝，她絕不允許她自己的工作讓別人
有一點品頭論足的事情。在原來學校推展《弟子規》之前，她對學
生要求嚴、標準高，和學生相處得不融洽，對學生非常苛刻。在學
校推展《弟子規》之後，這是學生發現的，就是說王老師笑臉多了
，對我們不像原來那樣總是階級鬥爭臉，說話也不再像以前那樣總
是橫眉冷對。這樣的例子很多。所以我認為在學校推展《弟子規》
之後，很好的改善了、提高了我們學校教師的職業道德素養。教師
的這個改變，使得他在工作的過程當中，他會像對待自己的孩子一
樣，理解家長對他孩子的情況，從而真誠的、負責任的、有愛心、
更有耐心的對待每一個同學。這個是我們需要的，這是我們十分需
要的教師良好的職業道德，這種操守。同樣，老師在學習、踐行《
弟子規》之後，她更懂得了為人妻、為人母的責任和道理，她能夠
很好的經營自己的小家庭。做為女老師，知道相夫教子；做為男老
師，知道要感恩妻子，知道怎麼樣教育自己的孩子。所以學習《弟
子規》、踐行《弟子規》，在我們學校很好的解決了師德的素養問
題。這個我想是我們學校，我認為，在學校推展《弟子規》之後，
取得的另外一個成果。
　　第四就是學校辦學的影響力與日俱增。我到馬來西亞之前，在
上週我接待了廣東東莞教育局局長帶隊的一行三十幾人的一個校長
團，到我們學校來學習。我們本地區到我們學校來學習的老師和教
育行政參觀訪問團很多，我現在期待著我們松花江流域更多的學校
推展《弟子規》，這個也是我向蔡老師的一分承諾。但是現在我認
為，我性格急一點，我覺得面對蔡老師我還有一些愧疚，因為到現
在為止，在我們那個地區推展《弟子規》這個情況還不像我和蔡老
師承諾那樣的現實。我到馬來西亞來之前，我到我們的省會長春，



見到了吉林省教育廳德育辦的主任，把我們學校推展《弟子規》的
這些情況和他做了匯報、溝通。他也是很讚歎，初步定明年的五月
份在我們學校召開吉林省全省的中小學德育現場會。謝謝！
　　第五個方面的成果，就是到現在為止，我們學校主要是從五個
方面進行了校本課程的開發。這個校本課程，我也不知道大家咱們
的說法是不是一致，就是學校自己的課程。第一個方面就是音樂課
，通過推展《弟子規》，尤其是到廬江文化教育中心，我們知道，
音樂它主要的功能是教育人的。現在音樂這個功能已經變味，就像
蔡老師講，現在很小的小孩就唱「對面的女孩看過來」，這個不知
道是教他什麼。通過學習之後，我們感覺到我們要負起這分責任，
要通過學校的音樂課落實對學生德行的教育。我們在這方面做了一
些嘗試和探索，現在已經成型。成型這話用不用翻譯？我們的音樂
課以李亞萍老師和曹陽老師，這是兩位初、高中的音樂教師，以她
們兩個為代表，在初、高中面對學生的音樂課，非常突出的落實了
音樂課教育學生的作用。集中的是有一節課做為代表，就是在學生
當中教「跪羊圖」。
　　同樣，我、王琦老師，我們上次到秦皇島去參加那次論壇的時
候，我也帶李亞萍老師去了，她在現場，因為在國內那邊，昨天我
聽鄭老師講叫H1N1，我們叫H1N1，防豬流感，政府不允許學生進
入會場。沒有辦法，李老師就是面對所有的聽眾，一千三百人，上
了一堂音樂課，當時把與會的，聽課的這些，都是像我們這樣的成
年人，都感動哭了。「跪羊圖」這首歌，一是它的詞曲好，另外再
加上李老師的講解，很好的落實了音樂教育的這種功能。結合著這
個，我們學校編撰了一本《感恩歌曲集》，這是我們自己的，一共
是一百首，分幾個部分，孝順父母的、尊敬師長的、熱愛祖國的、
團結友愛的等等這幾個方面，編撰了這樣的歌曲集，在學校音樂課



上使用。
　　第二個方面，就是我們通過學習傳統文化，我深深的感覺到我
們還有一分責任，就是我們要教給我們這些學生正體字（真筆字）
。我就是其中的體會者，因為我沒有學過繁體字（真筆字），所以
一些聖賢的經典我讀起來這就困難，所以我感覺到我有這分責任。
所以我要求學校通過語文課，語文老師來教給學生真筆字。我們初
步計畫要通過初、高中這六年，教給學生八百到一千二百個真筆字
。我們學校的第一冊六十二個字的校本教材也印出來了，我們已經
都下發在使用。在國內那邊要求真筆字在答卷的時候不允許寫，但
是我覺得實際還是應該的。我們自己編撰的校本教材，我要求按照
《說文解字》，把這個字它的來龍去脈都把它表達清楚，讓學生了
解，實際掌握，知道字的什麼意思。這是第二個方面，第二個校本
教材。
　　第三就是禮儀課。我們有一個姜老師，他在這個方面非常積極
，也多次和李越老師取得聯繫，向李老師求教。我們也渴望著在適
當的時候，李老師能到我們學校，幫我們再把禮儀課規範開展起來
。第四個方面，就是心理健康教育這個方面。我們現在心理健康課
已經完全按照《弟子規》這個思想來教。我認為心理健康問題對我
們來講是外來語，因為從我的經歷看，以前沒有心理健康問題這個
提法。像剛才蔡老師講，比如說有些大學生、研究生，甚至是博士
生，跳樓自殺，現在一律歸結到心理健康有問題。實際是什麼問題
？實際是我們通過學習傳統文化應該知道，就是這個孝道沒有搞明
白的問題。如果對於自己父母感恩，對自己父母孝順的這個問題搞
明白了，這些問題不會出現。所以我要求學校的心理健康課要按照
《弟子規》的思想來教授。這是我們學校校本課程這一塊，也算是
向大家匯報的成果。



　　最後我給大家讀一篇學生的文章，叫「變化」，初二九班白同
學。「門前的草綠了又黃，黃了又綠，大自然的風景每天都是新的
。我們在慢慢長大，父母卻漸漸老去。煤油燈成為古董，管道天然
氣進入廚房，電腦也擠進了我們的生活，真誠和友誼被人們重新拾
起，美德的春風吹遍了松花江中學的每一個角落。自去年八月份，
我校開始學習、踐行《弟子規》，在全面貫徹、落實《弟子規》精
神的同時，我們也微妙的變化著。去年我們對待學習《弟子規》採
取抵抗態度，希望大家的抵抗能讓呂校長心灰意冷。但是呂校長的
信心卻愈挫愈勇，背誦、默寫、演講、鞠躬，新點子層出不窮，我
們只能無條件的接受、接受。心中有幾分不平，在當今這種現代化
的校園中，學習壓力已經夠重，還要騰出時間來惡補《弟子規》，
成績會下降的。更有甚者，在反饋信息上將怨言訴說，但是依舊無
濟於事，該背還是要背，該寫還是要寫。
　　今年開學，校園裡呈現出一派和諧景象，老師們愈來愈和藹可
親，臉上的笑容愈來愈多，對我們的教導也愈來愈貼近中華民族傳
統美德，師生之間關係明顯親切了許多。我們幼小的心田接受了《
弟子規》，愛上了校園。每天清晨走在校園裡，看到了垃圾，及時
拾起扔進垃圾箱裡。伴著「跪羊圖」的歌聲，愉悅的進入教學樓，
向孔子像三鞠躬，自覺的一排進入教室，向老師鞠九十度躬，向同
學問好，觀看「孝德故事」，清唱「跪羊圖」，以飽滿的熱情向老
師探求知識，全神貫注的聽講。中午，午飯前吟誦「感恩詞」，懷
著感恩之心在食堂裡排隊、打飯，不糟蹋糧食，用餐後將餐具送到
指定位置。在回班級的途中，撿拾垃圾，向孔子鞠躬。日復一日，
每天都這樣做的我們，養成了不亂扔垃圾、與長輩打招呼、九十度
鞠躬禮、節約資源的好習慣。以我為例，走在街上看到垃圾，有了
拾起的欲望和衝動；碰到了熟悉的長輩，我會主動問好、行禮。聽



到一聲聲「這松花江中學真是育人啊」的話語，臉上蕩漾著幸福的
笑容。其實做一個素質高的孩子不難，學校在變化，我們也在變化
，我只想對這個美麗的校園說一聲謝謝，是這裡讓我有了驚人的變
化。」謝謝大家。


